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CONSELHO PEDAGÓGICO DA ESCOLA SUPERIOR DE HOTELARIA  E TURISMO 

DO ESTORIL  

ATA N.º  5/2014 

Aos doze dias do mês de setembro do ano dois mil e catorze, pelas nove horas e trinta minutos, reuniu, 

na Sala Polivalente do Centro de Recursos da Escola Superior de Hotelaria e Turismo do Estoril (ESHTE), o 

seu Conselho Pedagógico, em reunião ordinária, convocada nos termos regulamentares e presidida pelo 

seu presidente, Francisco Silva, com os seguintes pontos na ordem do dia: 

1 – Informações; 

2 – Análise e aprovação da proposta de "Recomendações do Conselho Pedagógico"; 

3 – Análise e sugestões de melhoria dos procedimentos associados à época de exames; 

4 – Procedimentos associados às eleições para o Conselho Pedagógico; 

5 – Discussão e aprovação do Regimento do Conselho Pedagógico da ESHTE. 

Estiveram presentes os seguintes membros do Conselho: António Manuel Henrique Fernandes (AF), 

representante dos docentes do Curso de Produção Alimentar em Restauração – Regime Pós-laboral; 

Francisco António dos Santos da Silva (FS), representante dos docentes do Curso de Gestão do Lazer e 

Animação Turística – Regime Pós-laboral; Gilberto Santo Cristo Soares da Costa (GC), representante dos 

docentes do Curso de Produção Alimentar em Restauração – Regime Diurno; Helena Maria Matos da Silva 

de Freitas Moreira (HM), representante dos docentes do Curso de Direção e Gestão Hoteleira – Regime 

Diurno; Isilda Maria Lopes de Sousa Ramos Leitão (IL) representante dos docentes do Curso de Gestão 

Turística – Regime Pós-laboral; João Carlos Prostes da Fonseca Villa de Brito (JVB), representante do Curso 

de Direção e Gestão Hoteleira – Regime Pós-laboral; Maria Cristina de Carvalho dos Anjos (CC), 

representante dos docentes do Curso de Informação Turística – Regime Diurno; Paula Sofia de Carvalho 

do Carmo Rama da Silva (PRS), representante dos docentes do Curso de Gestão Turística – Regime Diurno; 

Paulo Alexandre Alves Figueiredo (PF), representante dos docentes do Curso de Gestão do Lazer e 

Animação Turística – Regime Diurno; Daniel Alexandre Lopes (DL), representante dos discentes do Curso 

de Produção Alimentar em Restauração – Regime Diurno; Fábio da Conceição Almeida Gonçalves (FG) 

representante dos discentes do Curso de Informação Turística – Regime Diurno; João Mantas Pinto (JP) 

representante dos discentes do Curso de Gestão Turística – Regime Pós-Laboral; João Miguel Ferreira 

Ribas dos Santos Alves (JR) representante dos discentes do Curso de Gestão do Lazer e Animação Turística 

– Regime Diurno; apresentando-se a lista de presenças no anexo 1. Secretariou a reunião a técnica 

superior Eliana Sousa (ES). Justificaram as suas ausências os membros; Eva Mariana de Sousa Borges (EB), 

representante dos discentes do Curso de Gestão do Lazer e Animação Turística – Regime Pós Laboral; 
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João Trigueiros Sampaio e Farto Abreu (JA), representante dos discentes do Curso de Direção e Gestão 

Hoteleira – Regime Pós-laboral; Luís Manuel da Silva Alves Pereira (LP), representante dos discentes do 

Curso de Gestão Turística – Regime Diurno e Marta Dias dos Santos (MS), representante dos discentes do 

Curso de Direção e Gestão Hoteleira – Regime Diurno  

Esteve ainda presente, por convite, a Sra. Provedora do Estudante, Maria José Pires (MJP).   

Tendo verificado a existência de quórum deliberativo, o presidente do Conselho Pedagógico declarou 

aberta a reunião, começando por comunicar as alterações dos elementos constituintes do órgão. Deu as 

boas-vindas à docente Isilda Leitão, que, antes do início da reunião, tomou posse como membro efetivo, 

em substituição de Maria Mota Almeida que terminou o vínculo contratual com ESHTE, e procedeu à 

leitura do pedido de renúncia de Jorge Manuel Ferraz Martins, decorrente do encerramento do ciclo de 

estudos do qual era representante do corpo docente.  

De seguida apresentou um breve sumário sobre o trabalho efetuado pelo grupo dos diretores de curso, 

suporte informática e chefe de Divisão dos Serviços Académicos, na elaboração dos horários académicos 

para o ano letivo de 2014/2015, congratulando-os pelo trabalho desenvolvido.  

Apresentada a ata da reunião anterior, a mesma foi aprovada por maioria com dois votos contra (HM e 

PRS), tendo HM apresentado declaração de voto que se encontra anexa à presente ata, e uma abstenção 

(IL), por não ser membro efetivo do órgão à data da reunião.  

Passando ao ponto dois da ordem de trabalho, o presidente do órgão referiu que o documento em análise 

era resultado do trabalho realizado por uma comissão de trabalhos do Conselho de Pedagógico, tendo 

posteriormente sido enviada e incorporados contributos do presidente e vice-presidente da ESHTE, 

administrador da ESHTE, presidente e vice-presidente do Conselho Técnico-Científico, provedora do 

estudante, chefe de Divisão dos Serviços Académicos, diretores de curso e coordenadores das áreas 

científicas. Considerando que diversos pontos suscitavam dúvidas, apresentou uma metodologia de 

trabalho, consistindo na discussão e votação da proposta ponto por ponto. A metodologia de trabalho foi 

aprovada por unanimidade, com a ressalva de que a redação seria revista antes de publicação.  

No que se refere às recomendações aos docentes, na parte “Organização curricular”, com exceção do 

ponto cinco que contou com a abstenção de HM, todos os outros foram aprovados por unanimidade, com 

alguns a sofrerem melhorias com a incorporação de alterações pontuais de revisão de texto e explicitação 

de conteúdo.  

No que se refere à parte sobre as recomendações referentes à “Avaliação”, os pontos um, três, quatro, 

cinco, seis, sete, oito, dez, onze, doze e treze, foram aprovados por unanimidade. O ponto dois, após 

alguma discussão sobre a redação e interpretação do mesmo, foi aprovado por maioria, com o voto contra 

de HM e a abstenção de IL. O ponto nove, tendo sido objeto de alguma controvérsia deliberou-se pela 

sua eliminação por maioria. Foi ainda sugerido a incorporação de um novo ponto: “Não compete aos 

docentes a autorização para a inscrição dos discentes nos exames”, que foi aprovado por unanimidade.  

Principiou então a discussão do ponto relativo à “Gestão das aulas”. Os pontos três, quatro, seis e sete, 

foram aprovados por unanimidade. O ponto um foi aprovado por maioria com os votos contra de HM, IL, 
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CC, GC e PRS. O ponto dois foi aprovado por maioria com os votos contra de JR,HM,IL,PRS,CC e GC. No 

que se refere ao ponto cinco foi deliberada a sua remoção por maioria, com os votos contra de FS, AF, JP, 

FG, DL e JR. 

Na análise das recomendações em “Outros aspetos”, os pontos um e dois foram aprovados por 

unanimidade e o ponto três foi aprovado por maioria com os votos contra de CC, PRS e HM. 

Relativamente à parte referente às “Recomendações aos alunos”, os pontos um, dois, cinco, seis, sete, 

oito, nove, doze, treze, catorze e quinze foram aprovados por unanimidade. No ponto três foi aprovada 

uma nova redação com os votos contra de FS, PF e AF. O ponto quatro foi aprovado por maioria com o 

voto desfavorável de HM. O ponto dez foi dividido em dois itens que foram aprovados por unanimidade. 

O ponto onze foi aprovado por unanimidade, após ter sido proposta a seguinte redação: “Os delegados 

de turma e os representantes dos alunos no Conselho Pedagógico devem auscultar os colegas de forma a 

garantir que todos os interessados possam fazer chegar por seu intermédio, aos órgãos a que pertencem, 

as informações e sugestões que considerem pertinentes relacionadas com os assuntos inseridos nas 

competências desses órgãos”. 

Foi ainda proposto por CC um ponto quinze, que foi aprovado por unanimidade, com a seguinte redação: 

“Observância individual de padrões de ética e de consideração pela matriz moral e científica da instituição, 

garantindo o respeito por todos os elementos da comunidade e a adoção de linguagem, indumentária e 

comportamento adequados, seja em sede de aula, visitas de estudo ou representações externas (em 

eventos, em feiras da especialidade, ou em contactos com parcerias institucionais)”. 

Terminada a discussão, e votação do documento em análise, o presidente do órgão sugeriu que o ponto 

três da ordem de trabalhos: “Análise e sugestões de melhoria dos procedimentos associados à época de 

exames”, fosse adiado para a próxima reunião, o que foi aceite pelo plenário.  

Relativamente ao calendário eleitoral para a representação dos discentes em Conselho Pedagógico o 

plenário aprovou por unanimidade uma recomendação dirigida ao presidente da ESHTE, sugerindo que 

as eleições decorram entre finais de outubro e princípio de novembro. 

A este momento da reunião houve o pedido de escusa de dois elementos presentes, a docente PRS e a 

Provedora do Estudante por motivos de compromissos letivos para com os alunos.  

O presidente do órgão retomou, então o ponto dois da ordem de trabalho para se decidir sobre como 

divulgar o documento agora aprovado – “Recomendações do Conselho Pedagógico”. 

Neste sentido foi proposta uma recomendação ao presidente da ESHTE, para que o documento fosse 

assinado e enviado conjuntamente pelos presidentes da ESHTE e do Conselho Pedagógico. A proposta foi 

aprovada por unanimidade. Seguidamente colocou-se em votação se o documento seria enviado na sua 

totalidade para os docentes e discentes, ou se apenas se enviaria a parte do documento que diretamente 

dizia respeito a cada um destes grupos de representantes da escola. A proposta de envio do documento 

na sua globalidade aos docentes foi aprovada por unanimidade e a de envio do documento na globalidade 

aos discentes foi aprovada por maioria com o voto contra de IL.  
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Por fim, considerou-se oportuno votar se o documento deveria ser disponibilizado no sítio da internet da 

escola, ou a divulgação ser apenas a nível interno, tendo sido aprovado por unanimidade que a divulgação 

do documento deveria restringir-se a nível da comunidade da ESHTE. 

Considerando que o documento aprovado mereceu diversas alterações durante o decorrer dos trabalhos, 

o presidente do Conselho pedagógico ficou de enviar para todos os membros do órgão a versão final do 

documento, antes da sua divulgação à comunidade. 

A docente IL pediu a palavra para voltar a expressar a sua discordância sobre a aprovação deste 

documento pelo Conselho Pedagógico, tendo apresentado uma declaração de voto que se encontra anexa 

à presente ata. 

Devido ao prolongamento da reunião, o presidente do órgão colocou à deliberação dos membros 

conselheiros o adiamento dos pontos restantes da ordem de trabalho, para novo agendamento, o que foi 

aprovado por unanimidade.  

E nada mais havendo a tratar, foi encerrada a reunião da qual é lavrada a presente ata que, depois de lida 

e aprovada por todos os membros presentes, irá ser assinada pelo presidente e pela secretária do 

Conselho Pedagógico. 

O presidente do Conselho Pedagógico, 

 

(Francisco Silva) 

 

A secretária do Conselho Pedagógico, 

 

(Eliana Sousa) 

 

 


